神道教派の境界線形成と二種類の認知プロ セスの関与

井 上 孝

(論文要旨) 承しつつなされた。 個々の教派の形成は、当時日本宗教に蓄積されていたさまざまな宗教的観念・思想、儀礼や実践形態、そして組織形態などを継(論文要旨> 教派神道とカテゴライズされる神道の組織形態が形成された直接的契機は、明治政府の宗教政策に求められるが、

ついて分析する。 究は人文系の研究にも及んでいるが、そうした議論を参照しながら、高坏型の組織に焦点を当て、融合や排除のダイナミズムに仲間で結束するときの遺伝的に組み込まれている無意識的な認知プロセスも作動したと考える。二〇世紀末より脳認知系の諸研 本固有の教えかそうでないか、文明社会にふさわしい宗教か淫祠邪教かといった認知フレームが作動している。それとともに、 る際の遺伝的及び文化的に継承された認知の作用を分析していく。文化的継承に影響を受けたものとしては、神道か仏教か、日 の組織における境界線について、教派の指導者層の場合を想定して、脳認知系の研究を参照しながら、組織のウチとソトを分け教派神道の組織形態は大きくは高坏型と樹木型に分けられるが、本稿ではとりわけ高坏型の組織のあり方に注目する。この型

教派神道、神道十三派、高坏型、二重過程理論、 ミーム複合体

おり、 教派神道の形成に維新政府の宗教行政が直接的な影響を与えた経緯に関しては、 その大枠について新しい見解をつけ加えることを目指してはいない。 ただ本稿の議論のためには、 すでに多くの研究が蓄積されて ほぼ通説

3

派ごとに活動をしていくという体制がおおよそ固まるが、 て、 められる。 認された神道教派の数は十三となり、 また神道教派と教派神道という二つの用語の使いわけについても予め述べておく。 一〇年にも満たない間に神道教派という行政上の新しい区分が設けられた。 神道大成教、 神道十三派は、 神理教、 現在名で、 天理教、 扶桑教、 出雲大社教、 以後敗戦時までこの数で定着する。神道十三派という表現は、 禊教を指す。 御嶽教、 一九〇八年の天理教の一派独立によって、 黒住教、 金光教、 實行教、 明治一〇年代には、 維新政府の宗教政策によ 神習教、 神道大教 この経緯に求 神道教派が教 その時点で公 0

たが、 教宗派、基督教其の他の教団であった。十三派はここに位置づけられた。 べき性格は有している。 て、ようやく一応の収束に至ったとみなせる。 一八九九年に神宮奉斎会として財団法人になったので、 教派神道という概念は、 戦前に軌道修正を重ねた宗教政策は、一九四○年四月一日から施行され 神道十三派とは少しずれた意味で用い 同法第一条におい 通常十三派には含めないが、教派神道として議論す て、 宗教団体と認められたの 5 れる。 神宮教は一 八八二年に一 は、 た宗教団体法にお 神道教派、 派

ただし『宗教年鑑』においては教派神道系というカテゴリー 多く認証された。このような状況に至ると、 が含まれている。 が戦前とは異なることとなった。 ところが戦後の一九四五年に施行された宗教法人令、 かつての十三派の他、そこから独立した教団などが記載されてい 神社神道、 神道教派というカテゴリーは法的には特別な意味を持たなくなっ 十三派、 仏教宗派、 五一年に施行され が戦後も用いら キリスト教、 た宗教法人法に れ、 その他 平成二十八年度版では六九の法人 の教団が宗教法人として数 お VI て、 宗教 0) 力

連合会という現在名になった。二〇一七年末の時点で、 神道連合会は一八九五年に設立された神道同志会を前身とし、その後名称を何度か変更し、 に退会したが、九四年に復帰した。 に天理教、 前 か 神習教、 5 一九七六年に神道大成教が退会した。 あった教派神道連合会は、 神道大教、 神道修成派、 若干の 神理教、 団体が離脱あるい 他方大本が一九五六年に加わっている。 扶桑教、 所属教団は、 禊教の一二教団である。 は加入しつつ、 出雲大社教、 現在に至るまで存続し 大本、 戦前の十三派から一 御嶽教、 また神習教は一 一九三四年に教派神道 黒住教、 7 九五九年 九七〇年

教派神道はそれを足場にしながらも、 教派神道と神道教派の 内容面でのず 幾分の揺れ幅をもった括りであることは最初に確認 れはこれだけではない が、 神道教派 が戦前の宗教行 政に しておきたい 基づく で

神道教派の 形成をもたらした維新政府の宗教政策

野派) n 対立の主なものを挙げる。 7 の対立があったことである。 維新直後の神仏分離から、 つ には目指すところに違いがあ て、 なアクター しだいに修正を余儀なくされた。明治維新に思想的影響をもった国学者のうち、 そこで明らかにされたことの一つは、 があり、 どのようなベクトルが相互に影響しあったかについての研究は、 初期の宗教行政を主導しようとした国学者や神職たちの方針には仏教界からの強 神社と教派 そしてこの対立は宗教行政が短期間に相次 Ď, やがて平田派は劣勢となった。 の区分が形式上ほぼ整えられた明治一〇年代に至る宗教行政 神道教派という形態が生じるにあたっては、 神社界内部でも伊勢派と出雲派の対立があ いで変更されることにも影響を与えた。 平田派と大国派 戦前から数多く蓄積さ 7 クター間に にお い反発 て、 شلح 0 5

0 ト層が関わっていたことも重要である。 教派神道の理念に強い影響を与えてい れに由来する。 さらに対立する 彼らの る 価値観に強 ァ ク ター い影響を与えていたと考えられる儒教的な理念も、 という視点とは 别 E 宗教行政 K は ΪĦ 武士階級 0 エ 1]

支配 研究も出されているので、これらも踏まえながら、 中国には先例があるが、日本では新しい制度であっ 九月八日には詔により明治と改元され、 方針である。こうして神への信仰と仏への信仰を明確に分けようとする神仏判然 大政奉還の翌慶応四 祭政一致の制度が打ち出され 体制は 形ニテ別当或 ようにい ヲ以テ神体ト致候神社ハ以来相改可 終焉を迎えることとなっ の概要につい くつかのアクター ハ社僧杯 (一八六八) ては拙著 相唱 $\dot{\wedge}$ が介在したことによ 年三月一三日 『教派神道の形成』 神祇官が再興された。この布告により、 候輩」 た。 一世一元の制が始まっ その直後の三月二八日に神祇事務局布達一六五号が の復飾、 申候事」 (以下太陽暦への改暦以前の月日は和暦による) つまり 本稿の議論に関わってくる点をいくつか手短に確認 で述べ 0 7 などを命じた。 生じた 、還俗が命じら た。④ た。 その後、 複雑 元号は天皇の在位中は変えないとするもの なべ 神社から仏像、 れた。 教派神道の形成を考える上で参照すべき クト それまでの吉田 司 ル 月には が、 (神仏 教 . 分離) 仏具などを撤去せよと さらに太政 派 神道 に出された太政官布告 が瞬く間に進行 出され 白川両家による神職 0) 形 官布達第一 成 た。 にど しておく。 「神社二於 0 九六 いう

道」を宣揚するとも述べ 二年後の明治三年正月三日に大教宣布の詔が出された。 宣教使には 国学者や神職などが任じられ 5 ń れている。 この大教宣布 た。 の目的 宣教使心得書の内容をみると、 0 ح ためにすでに前年七月に宣教使と の韶 には 「祭政 _ 致 倫理道徳を重視していたことの とい う文言が 13 う制度が あ Ď, 惟神之大 発足して

0 条項があ 的 談説厳ニ禁止 行為を禁じようとしてい スヘキ事」という内容の条項や、 たことが分かる。 「説諭 「希望ノ者有之候共禁厭祈禱之儀 ノ際牽強附会荒唐戯 謔 ノ 語言ヲ発 切停止之事」 シ世ヲ 惑 25 ح シ う ヲ 内 誣

が置 果の乏しか た新興の宗教運動の展開に影響を与えた。 布教策に 明治四年五月 か れ、 転じたわ 神道の ĺ った宣教使の制度は廃止となり、 لح it みならず、 いう方針が 四日に太政官より いである。 また教導職で 宗教全般にわたる行政 対ち出される。 出 [され た布告第二三四号で、 代 主たる神社は け わり れ ば布 に教導職 が画策されることとなっ 教活動も 国家の管理とな の制度が始まった。 できない 「神社 プ儀 仕 組みで つ た。 ハ国 た。 あっ 神仏 国民教化 家ノ宗祀ニテ 翌明治五年三月 たことも当時 分離を推進 う目 __ 人 しなが 前芽状 的 四日に __ B 態に 私 0 は て、 有 ニス あ 同

いた許される宗教活動の境界線を示すものとして非常に重要である。 ため ロヲ体スへ の活動は同年四月に出された三条教則 の象徴的 か三条で キ事、 機 あるが、 関であったと言える大教院が東京の芝増上寺内に設立され =「敬神愛国 天理人道ヲ明ニス ノ旨」、 「皇上ヲ奉戴シ朝旨ヲ遵守」 、ヘキ事、 (教憲) \equiv に沿 皇上ヲ奉戴シ朝旨ヲ遵守スヘ 0 7 Vi なけ また教部省設置 ħ は、 ばならない 後にも 触れ の翌月、 とされ るが、 キ事 た。 神仏合同布教を推進 という内 明治政 そ n は 府が考えて \neg 容 で あ つ 袖

元旦 とな 民間 暦に 0 の行事は長 た。5 一づく月 その Ħ 七三年二月には、 は 旧 明治五年 暦 (太陰太陽暦) 一二月二日をもって終 「切支丹宗禁制」 で行われてきたので、 わりとなり、 の高札が撤去され、 すぐさまグレ 翌日はグレゴリ 事実上キリスト教の布教が公認とな ゴリ 才曆 オ暦による (太陽暦) 八 に移行するはず 七 (明治六)

7

実上認められた。 キリスト教の宣教に対する防御策の意図も込められていたが、 の修験道は廃止され、民間の呪術的な行為も禁止された。山伏・陰陽師の廃止は、 宗教行政上のカテゴリー は教部省自体が廃止されてしまった。実質五年弱しか存続しなかったのであるが、この間に神道教派と 教導職を主導するはずであった教部省であるが、 の排除と、宗教から呪術的要素を削いでいくことの二つの目的を含んでいた。 -が生じ、 黒住教と神道修成派が一派特立した。神道と仏教は明確に区分され、曖昧な存在 一八七五年五月の大教院の解体に続いて、七七年一月 教部省が設置された翌年にはキリスト教 神道と仏教の境界線を曖昧にす 宣教使と教導職の制度には、 の布教も事 いう新しい

ていた黒住教は、 教派神道の形成は明治政府の政策によりもたらされたものであっても、 の出現を用意するものが幕末にはいくつか存在してい 坂田鐡安ら主だった弟子 禊教は嘉永二 (一八四九) 年に教祖井上正鐡が配流先の三宅島で死去したが、 門弟たちの布教活動により、 (直門) の各地での活動により、 維新直前には岡山を中心に北九州から近畿地方にまで信者が広がっ た。 一八一〇年代に教祖黒住宗忠の講釈活動が 維新前後に信者組織が複数でき、 宗教史の流れを中心にみると、 本庄宗秀、 三浦 武士階級 そうした はじまっ

は白川 生えが各地にみられた。 意を受けて布教に専念し、 祇官領から天輪王明神を祀る許可を得ていた。 家から神拝式許状を得、 天理教は一八六〇年代半ばから布教が本格化しており、 出社と呼ばれる直弟子たちの布教が始まっていた。 慶応三 (一八六七) 年には 金光教は教祖金光大神が一九五九年に 布教を公認されている。 まさに維新直前の 元治元 明治初期には、 一八六七年に中 「立教神伝」 (一八六四) 新 年に金光大神 と言われる神 しい Ш 運動 の芽

修成派 をすることで、 嶽教として組織化されたわけではない。 べてがそうなったわけではない。 御嶽教、扶桑教、 戸中期からさかんになった山岳信仰も、 の教義に沿うような実践方法を考えたりした。 新しい体制へ適応しようとする動きがみられた。「修理固成光華明彩」と唱え参拝するなど、 実行教という教派の組織化に複雑な形で関与することになる。 神道修成派には御嶽講が占める割合が高いが、そこでは神仏分離に対応した活 富士信仰系の講は多く扶桑教と実行教の二つの教派に組み込まれたが 講が各地にできていた。 このうち御嶽信仰と富士信仰系統 御嶽信仰系列の講がすべ 山 て御 岳

も、そのすべての側面において、こうした変革の影響を受けることとなった。 近代化は、政治変革だけでなく、経済、 政府の宗教政策に沿うように努めたとしても、 14 ては、 ては 儀礼 神仏への崇敬は分かちがたく結びついていたから、 実践が継続 の活動に おい したので、 て、 神仏習合的な要素を取り 神仏習合的様相や政府が排除 文化、 教育、 そこに含まれる地方の小さな支部的 あらゆる面に変革をもたらすもの 除く 山岳信仰の要素が強い高坏型 0 は無理な話であ しようとした呪術的側面も含まれてい ただ江戸期に大衆化してい った。 であ 組織におい 仮に 0 たの 教派 (説明は後述) ては、 で、 としては、 宗教組 た山岳信 民間 教

一 高坏型の教派の境界線

教体験を基準に分けたもの」という四つの分類原理を提起した。 教団組織の純不純に依る分類」、「表面の形の上からの分類」、「思想 十三派の組織原理に注目すると、 組織形態などにおける違いについ 其他の諸教派 の三類型を提起してい 教派神道は樹木型と高坏型に分けられる。 ては、 戦前の研究においても早くから指摘されていた。 鶴藤幾太は十三派を区分することの の独創性・伝統性で分けたもの」、 十三派それぞれにおける教え 難しさを示した上 中 山慶 は 袓 や活動 Ш の宗

樹木型の組織では境界線は明確である。 高坏型の典型は神道大教、神道大成教、 あ する情報が支部の 樹木型と高坏型という二分法はこれらに比べて単純であるが、 中核的な情報はほぼ共有されている。 樹木型の典型は黒住教、 組織にも共有されてい 天理教、 る。 教祖の教えを中核とし、 神習教、 金光教であり、 枝分かれして組織が拡大しているとみなせるので樹木型と名付け 神道修成派である。 これらは今日神道系新宗教と区分されることが多 それはも 細胞分裂のように組織が広がっていくわけである 樹木型の教派では、 っぱら組織原理によ 創始者の教えと実践 つ て分類 した た。 らで 一方

全体として統 として形式上まとめられているので高坏型と名付けた。 これに対 た教えと実践に関する情報を中核的なものとして共有しているわけでは し高坏型に区分される教派は、 一性に欠ける。 教派 に属する小さな教会の ゆるやかな連合体を成す組織である。 高坏型の教派ではすべての支部組織が創始者に 創始者が、 その教会の信者たちにとっては教祖 ない。 異なっ 信仰実践 た性格の の場面におい 組織も ては、 0 よって示さ 0 0 教派

教行政によって作り上げられた枠組みへの便宜的対応というだけでは十分な説明にはならな なされる場合もある。 教派として機能したのか、 儀 礼も独自のものを行う場合もある。 そして現在でもそのような形態が維持されている例があるのはなぜか。 にもかかわらず、こうした教会の集合体が、 明治政府の宗 なぜ 0

禊教は は言い を集めるという方針を抱いていた。 在が多少関わってい 門人的な人物が存在した。神習教にも幕末からの門人たちの存在がある。 で、 門中 集まりとなることは避けがたかったし、 実際は まさに種々の教会の集まりというに近い教派もある。 い面も の教派の場合も、 が中 あり、 心になって多くの教会をまとめた。 かなり複雑な形態に る₍₁₀ 二重構造をな 御嶽教、 中核には程度の差はあれ、 実行教、 している。 なっている。 扶桑教は山岳信仰の講が中核にあった。 神理教は佐野経彦の教えに共鳴した弟子が設立した教会があるし、 神理教、 神道大成教の平山省斎は なお、神道修成派も若干であるが、 創始者の教えと実践につい 禊教、 神道大教はその成り立ちからして、 御嶽教、 出雲大社教には江戸期からの 実行教、 もともと国民教化のために各種 ての情報を共有する部分が存 他方、 扶桑教などは、 教派結成以前に新田邦光 神道大教や神道大成教 性格の異 出雲講の存 高 へなる組 坏 在す 0 0

二 ウチとソトを分ける認知フレーム

度認知されてい 教派神 0 た。 そうした中に形成された各教派の指導者たちには、 道 の形成に影響を与えた明治期の宗教行 たはずである。 その境界線は単 政には、 の原理によったもので 複数 それぞれに組織のウチとソトを分ける境界線 のア ク 夕 は な が 介在 複数 Ļ そ 0 原理が関与してか れらには 複雑 な相互 がある程 関係が

派

神道

は

 $\widehat{1}$

から(3)までの

Vì

す

ħ

作用を

ても

ウチ側に置か

れ

る

べきものとして組織化され

たと言える

に沿

0

7

W

るかどう

か

も境界線の

をも

つことがあ

0

たの

は確か

であ

る

特徴的 して、 L だも 教団 属すると考えられ 境界線につ なタイプとみなせる。 樹木型の 0 であ の幹部にも信者にも認知され つ 場合は V たと考えられる。 て、 る。 創始者たる教祖 組織化に関 これに対し それゆえ、 わ 高坏 0 てい た人 型 近代日本におい 高坏型の方は近代日本の社会環境、 の世界観や行動原理に沿ったもの 0) たはずである。 教派が形成され Þ ・の認知レ て、 ベ ル 樹 には 新しい宗教の形成の際に作用した外的環境、 T 不型のようなタイプは、 13 شلح く過程に焦点を当てると、 のような区分原理が かどうかが、 文化環境に大きく影響され 宗教の組 何より 作用 各教派 たと考えら も重要な区 織原理としては多 0 ウチ 7 生ま 分原 内 n]的環境 る れた 理と であ

形成された教派ということが大きく関係するであろう。 たのかに関して、 のが 社会的 型 ソトに位置づけられて 0 教派 文化的に好ましい 0 少なくとも次のような基準の 場合に は、 という当時 いる。 先に概略を示し この点につ の為政 たその形成 11 者側 介在を見てとれ ては、 から 高坏 この点を考慮する 0) 過程 価値 型の教派は明治政 0 判断 社会環境から に沿うも ٤ 0 高坏 が 府の宗教政策により沿う形で新たに て、 ウチに位置づ 型 創 の教派の 始者 0 世 1+ 境界線に b れ、 そうで 何が作 だけ ない で 用

との関係を分析

なけれ

ば

な

らな

広がり に位置づ 省時代に 5 を阻止するため、 日 つけられ れたことになる。 本の国柄にふさわ は 神仏合同 る のはキリ . 布教の 葬儀に関する法律などを見ると、 スト教ということになる。 天皇崇敬という要素もこの基準の中に含めることができる。 しいかどうかとい 政策に 転じ たわけであるから、 った基準。 一八七三年にはキリ 維新直後に神仏 キリ 政府が進める国民教化の えト 教式の葬儀をやりにくくしようとした意図があ 判然 スト教の布教は公認され (分離) 枠内 この区 が 推進され は 神道 分原理に たもの \mathcal{O} た iŦ み において なら n Ø, そ ソト 教 教 0

ける上 でのキイワー 幕末に国学者の大国隆正が ドとなる 用 1/2 た国体と Vi う観念は、 0 観点から 0) 境界線 0 ウチ 置 か n 0)

- 寺掛が置か この 上に位置することにな 道のウチであ 観 か 点からの境界線のウチに位置づけら 明治政 んながら) れたの ŋ 府の宗教政策では神道 仏 は、 の思想が適切である 教はソトに位置する。 うった。 それを端的に示してい 修験宗が明治初期に廃止されたことは、 が優位 神仏判然は境界線を明確に れる神社神道や神道系の に置 る。 この か n た。 神道と仏教とい 江 戸 時 代 教団 \mathcal{O} 寺、 境界線の曖昧さを解消する作業でもあっ する機能を果た う境界線に 社、 の一部を特徴づけるキイ 奉行に 代 お V3 わ した。 る て、 Ł 神社神道 0 ここで修験道は と L ウ て、 と神道教派 K 明 治 初 境界線 7 期 は神
- され 五年八月二日には太政官布告で学制が定めら さわしい の管轄を管長に 7 呪術的要素が強い 11 ソ この基準に関する限り かそうで 12 は ·なる。 ゆだねたということは、 文明開: ない 文明 0 化が重 $\hat{\wedge}$ か 開 の警戒も生まれる。 Ŕ 化は 要なキイ 宗教行政 近代化 キリスト教系の団体もウチ側に位置する。 呪術的な教団、 ワ !の過程で社会全体を覆 を担う人々には意識され れ、 K とな 神道教派、 小学校から大学まで った。 淫祠邪教視されるような要素を排除 この 仏教宗派に管長制度が導入され、 観 5 た観念で 念は るようになっ の制 宗教にも 度が構想され あ Ŋ 迷信とみなされるような要素、 た。 及び 西欧の 教界もそこに組み込まれ Н た14 本 こう の宗教が 教育制度を導入 それぞ して した中に宗教 VA 文明 ħ の教派 社 会に の布

教的な要素をもつ教会や教師を含むようなもの 実際に高坏 型の 教派 0) 中に組み込まれた教会一 つ や 近世以来続く民間の呪術的要素の濃いような活動も珍しく つに目をやれ ば、 必ずしもそのようにはなって V なか 14

14

(236)

0

大教正を剥奪され教長を解任された。 新聞の萬朝報によって九四年二月から九四回にわたってなされた。 (音) み 報の先陣に立ってい 崎紅葉の小説 的要素の排除の代表的事例は、神道大成教に属していた蓮門教会に対する処置である。 できあがると、 邪教批判」 うは、 これは文明開化の境界線のソトにある行為であった。 一八九〇年に大成教大教正になるが、 仏教宗派と並び神道教派 の構図として理解できる。 『紅白毒饅頭』であり、 教派神道の組織は、 たのは、 小説家でありジャー つねにこうした境界線に関わる複数の力学に影響を受けたことが分かる。 とし これは蓮門教をモデルにしてい 御神水は当時流行していたコレラ封じとして多くの信奉者を集めたわ て公認され 信者に配っていた「御神水」にまつわる批判キャ ナリストでもあっ た組 織とな 批判キャンペ り、 各教派 その影響は直ちに及び、 た黒岩涙香であっ た。 批判キャン ーンのきっかけを作ったのが文学者の尾 は管長によ ~ た。 って管轄され 蓮門教の教祖 当時の ンを集中的 九四年四月には 知識 ンペ こると に行っ ーンが当時 であっ 階級から 67 う構造 た萬朝 みつは 呪術 する であ

境界線で括られることになった。 自然に作用したと考えられる。 高坏型の神道教派は明治期に新しく形成され 複数の原理の 相互作用におい た組織である が かえに、 ては、 抵抗の少なさ、 V 原理に ある 基づ Vi 複数の は識別 力 が やすさなどが 作 崩 しあう

几 認知系 の 研 究の

にコピ と考えられる 現象を従来とは異なっ (Dual Process theory) 複数の認 次に 「脳認知系の研究」と仮に総称しておく新 されてきた何 知の相互作用について考察する。 といった人文系の分野でも注目されつつある議論を主に参照していく。 た視点から扱っているが、 か 0) 0) 思考や行動、 働きとして理解していこうとする立場 社会現象や とくに二重相続理論(DIT、Dual Inheritance Theory)、二重過程理論 個々の宗教現象を分析対象にした研究例 文化現象とい しい研究視点を参照しつつ、 、ったものを、 は、 宗教研 遺伝子の 究にとっ 高坏型の ても重要な視点になっ 働きやミ 組織がもつ境界線に関 は、 これらの 日本ではまだほとん A のよう 議論は宗 な文化 7 わ 13 <

課題へ で見過ごされがちなことが見えてくる可能性がある。 これまで蓄積されてきた宗教史研究の側からの視点をもっと広く議論に取り込むと、 脳認知系の研究 0) 新 しい していくの 分析視点を見出せると考える は、 か、 進化生物学、 そこにどのような性格の境界線が引かれてい 進化心理学、 脳 (神経) また、 科学、 本稿の議論からは、 認知哲学など幅広い分野で議 るの かとい とくになぜあるものを守り、 った宗教組織にとっ 宗教につい 7 論されて の理論的 7 0 13 重要な る

つ れたロ 二重相続理論は進化生物学などの分野で一九七○年代から八○年代に 人間 ノヾ の思考や行動の傾向を遺伝的要因と社会文化的要因の相互関係によって理解していこうとするもの 卜 ボイド とピー 夕 1 ・リチャ ーソンの 『文化と進化的プロセ か けて提唱され、 <u>ス</u>[8 によって広く議論され とくに 九 八 五 るようにな 年に であ 刊

る。 異なった環境におい ープを形成すると考える。 遺伝が決定する ゎ てどう発現する けでもない Ļ かとい 文化的 う視点である。 社会的に決定されるわけでもない。 また遺伝的要因と文化的要因は 両者は 相互に 個 L 人が置か フ n たそ バ ツ n 的 れ

意識的処理 まるの る発想は彼独自 Α 称は異なるがほぼ S S 二重過程理論はキ 知処理と、 か」という書 (The Autonomous Set of Systems) さまざまな条件を考慮した上でなされる認知処理とを区分するものであ ヒュ 0) ものではないとして、 同じ i リスティック処理と分析 の中で、 ス・E・スタノ ような発想に基づい 人間の認知は二つのシステムによって形成され ヴ と名付けられるものと分析的システムである。 類似のも イ ツ 的処理、 た区分である。 チ 0 É のも同書で紹介している。 0 が 直観と推論、 代表的である。 冷静に分析されることなく無意識 ホットシステムとクー ス タ システム1とシステム るとしてい ノ ・ッチ る。 ĺ 人間の認 ルシステム 心は 二つのシステム 的 遺伝 13 知に二種類を設 直 2 ちに など 子の 自動処理 とは 理 で 決

的であ W その時代、 を参照すると 適応とい 、間の思考や行動が遺伝的要因と文化的・社会的要因によって影響を受けるとする考え自体 ウィニズム しかし脳認知系の研究におい その った視点をも導入するということである。 いうことは 地 の立場に立っての議論は宗教研究にも及んできている。 ウィニズムを生物現象にとどまらず、 域における宗教現象を理解してい 宗教観念や宗教行動の歴史的な展開を分析していくに際 ては、 広い意味での進化論的枠組みが大前提として組み込まれ くにとどまらず、 社会現象、 それぞれの時代の自然環境、 文化現象にも広く適用していくユニヴァ 数万年、 宗教史の分析にあたって、 事柄によっては百万年以上の 社会環境、 して、 環境による淘汰、 そして文化環境から は 7 新 このよう 13 ることが特 13 0 環境へ 時間. # は

0 いけて の遺伝子によって脳内に 7 11 組 み込まれ てきた内的環境にも着目 すると 13 う、 きわめ て長 W 夕 A ス

けられ 0 13 とされる考えを説く集団や、 人が良い宗教だと認める宗教だから歴史的に続いたというよう そこでは宗教 な問題につい る。 多様な宗教のそれぞれに、どのような遺伝的、 の目的は平和の実現であるとか、 て、 新しい議論の道筋をもたらす可能性がある 多くの人が悪とみなすような行動を勧める組織がなぜ絶えることが 人間 の善を育む 文化的認知が影響を与えてい な前提に立たない。 ものであるとかとい それゆえ道徳的に好まし う規範 るかに関心を向け 的 価 値 な 観 は 1/2 0) か とまず斥 多く

マ 論になることを避け、 0 11 くことになる。この議論において最も重要なことは、 宗教行政、 本稿に即して言えば、 П な視点でもこれ 人間文化、 社会情勢のもたらした産物、 それぞれに環境 人間心理一般の動態に関するユニヴァ は同じであ 高坏型の教派という近代に生まれた宗教の組織形態が生まれ の適応の結果生じた独特の ある Và は日本宗教史の流れがもたらしたも ある時代ある地域における宗教形態の分析が、 ーサル ・ ダ b のと捉えて ーウィニズ 14 く点である。 ム的な立場 の た理由とそ として からの理解も みるだけ ミクロ の過程を、 本質論的議 で な視点で は 加えて 明治期

異なる。 ŋ だせるかも 11 とは 0 一重過程理論に依拠すると、 0) 時代にもどの社会にも観察されるような宗教現象は少なくない。 しれない しない ことになる。 しかしそれが常に観察されるという事実と、 7 _ ミズ たとえば日 4 Þ 袓 先崇拝とみなせ 本の宗教には中核的 る現象などは、 それが中核に位置すると解釈することとは なも Ď が 祈りや現世利益はその代表例であ 日本の 貫して 宗教史の あるはず 5 VΦ VΣ

宗教史の展開を理解していくときのフレー 移り変わりはあっても、 そうした要素はいつも見出されるというのと、 -ムが異なる。 ある要素が中核をなすと V くうの は

創ら 場であるが、 究以 (2) 来(2) のようにさえ思わ 13 の宗教史を見ても、 ら神社本庁が夫婦 伝統的と一般にみなされているものも、 長く土葬が主流であった。 た伝統を日本に 江戸時代であっ 夫婦別姓は東アジアでは一般的で、 の研究者に受け入れられるようになったが、 れ れている。 の姓に関 古くからあるように思われている儀礼や観念が明治以降のものであったり、 たりとい ふさわしい 神社本庁はその機関紙である『神社新報』から しては明治期に生まれた新 うことは少なくない。 しかし明治以降、衛生上の問題もあり急速に火葬が増加 伝統として享受して 実は近代になっ 日本が夫婦同姓を義務づけたのは明治期のことである。 17 一、二例を挙げよう。 しい る。 二重過程理論の発想では事態はもっと複雑になる。 て生まれたも 制度に親近感を示して 0 が多いとい 仏教がもたらした火葬はあまり根付か 判断する限りでは夫婦別姓に 11 るの う指摘 Ļ は明らかで 現在では伝統的な葬法 は、 さか ホ ブズ 、ある。 のぼ ボ 反対の立 しかしな 0 ゥ まさに Δ てもせ 日本 0) 研

作用でもたらされた結果であると理解することになる うしたことも別に一貫性のなさというようことではなく、 的に発現する場合などもある。 は多様である。 現代日本の宗教にお 長く広く継承されてきた場合、 11 ・て多く 最後の場合はブームとして捉えられることもある。 Ò 人が親しんでいるような儀礼や実践も、 比較的最近創られた場合、 そのときどきの社会的環境に対応して生じた認知の 再発見されて広がった場合、 宗教史を丹念にたどれば、 二重過程理論に依拠すれば、 そ さらに断続 Ò 展開過程 相互

遺伝的に組み込まれたものと文化的に継承されたものとの 間には相互作用がある が、 遺伝的 な継承に は D Ν Α が

現象が生じるかに関しては予測が難しく、 て新 関与す を与えれば、 能である。 たに注目を浴びるようになるという現象などを考えれば れゆえ遺伝子とは異なった多様なコピーのル 文化次元で 一対多の継承がなされる。 たとえば忘れ去ら 0) 継承に れたようになってい は 多様な情報媒体が関与する。 遺伝的な継承と文化的な継承が絡むゆえ、 同じ時代に多様なバ たある人物の思想が、 卜 が存在する。 Vì IJ 0 エーションが存在するのは当然のことになる。 文書でも口頭伝承でも、 言葉で発せられたメッ 文書であれば長い 時を経てその著作を読 いつどこでどのような具体的 E セージが多くの 時間をはさんで でも情報媒 んだ人たちによ 然体と 人に影響 0) 継 承が 0 ŋ

五 二つのプロセスの関与

- 意識されないプロセス

どまらない には戦後の神社本庁と個々 0 位置を占め、 0 できたの 坏型の組織形態に着目する大きな理由は、 0 可能性がある。 互. か。 作 またそうしたものが法的には必要なくなった第二次大戦以降にも維持されているからである。 苚 $_{\mathrm{T}}^{\mathrm{D}}$ はどのように生じてい の発想や二重過程理論を援用し、 高坏型の教派はなぜ短期間で数派が形成され、 の神社との関係にも高坏型に近い面が見いだされる たかを見 これ 7 が急ごしらえの組織原理のようでありなが 11 遺伝的に継承され かつ一定期間それなりの安定性をも てきたもの ので、教派神道の組織原理だけ ٤ 文化的に継承 Ġ, 近代日 本で بخ れ さら てき にと 一定 0 て

た VA 坏型の 0) は、 教派 仲 蕳 の結束、 の境界線に関して、 あるい は敵 遺伝的に継承されたもの \sim 0) 対処の際に生じる無意識的な認知プロ Ó 関与につい て、 生物学的な次元の反応として着目 セスである。 明治期の宗教史にお

政 策にそぐわ 何 かを排 除 ない L て b いくという力学は大きく作動し O0) 排 除、 文明開化にそぐわない 7 Vi もの たことを述べ 0 排除等 た。 々である 国体にそぐ わ な 0 0 0)

されるから、 れ替わ と遭遇したときの基本反応として、 0) る。 説 当然人間にも組み込まれ が 闘争が逃走 広く 知られてい 逃走が闘争 る。²³ これ れている。 は生命に関わるので瞬時になされ、また場合によっ 戦前に生理学者のキャノンが唱えた へという具合にである。 そして宗教に関わる事象にも影響を与えて この基本的な反応は生物一般に 「闘争・ 逃走反 いる 7 応 は (fight 瞬時に 備 わ つ or flight 7 0 対 応

的に をし する反応の基本的 この考えに基づけ う仮説は検討に値する 人間集 組み込まれ て V たときに形成され 団 の敵に対する行動特性 たの nパターン ば、 であろうという仮説になっ 人間の たと考える研究者も ₽́ 食の好みの遺伝的傾向なども厳 厳 じい は、 ヒト 生存環境の中で長い の祖先がア てい 13 る。 る²⁴ 進化的適応環境 フリカ この説の妥当性には疑義も ・年月をかけて遺伝子に組み込まれ しい のサ バ 環境のもとにあった時代に百万年以上か ンナでせ Ê E $\underline{\mathbf{A}}$ 11 ぜい として議論されて 出されている 五〇人程 てい 度 る が、 の規模で狩猟生活 14 0 るもの 仲 で は 間 な 以 けて遺伝 で 外 かと に対 る。

たちとの間に見えない なることも珍しくない。 代社会におい ń わばバ 身近に行動を共にする人ば 7 1 は チャルな仲間が形成され 境界線が形成される。 不安定で浮動する関係である。 仲 間を構成するも かり 0 では 遺伝子に組み込まれてい ると言ってもい は、 政治 な 0 的 そ 顔見 組織 ħ 67 であ でも 知り だけ さらに政治的組織 いつ 0 たり、 たん仲間と認知すると、 で た認知様式が、 はなく、 宗教組 む 織 なら であ しろそうで バ 「昨日 0 チ た P り、 そこで仲間 な の敵は今日 ルな仲間に V 企 人の 業で 方 あ 関 が で 0) 0 友」と 圧倒 な そ格 14 n 的 غ

別意識されることなく作動すると考えら 必須課題となる。 に生まれ ながらにして組み込まれ 人間集団をウチとソトに分け、 ていると考えら n る。 ウチとソトを瞬時に認知してい ウチの結束を固め外敵に当たるとい れる くことは、 う組織の その 組織 作り の存続にと 方は、 Y 0 0

響を与えるかに際 たのだというふうにみなしても 二重過程理論を援用すると、 知の働きは、T 小しては、 ASS的なものとして作動したとみなすことになる。 分析システムにより選択される文化的な継承物が何であるか 明治期における高坏型 17 6.7 それが具体的にどのような意識化された認知として教派の指導者たち 0 教派の 境 界線 0 形成に際 境界線を設けること自体 しても、 が関わっ ح 0 遺 てくる。 伝 :が 自 的 13 動 組 的 み 込 なさ ま n

に関与したとみなせる。 指導者層におい 般に宗教組織 7 基本的にそのような認知が て、 ては、 そうした認 の場合、 先に述べ この 知が 境界線の Vì 教派内 ず た国体、 れ b ウチ側にい 仲 信者の多くに支配的 0 惟神、 間とそれ以外を区別するように組み込まれ 人々 0 文明開 大半に支配的 る人同士は信仰を共有すると認知されているはずである。 化などの観念が であると考えら であ つ たとは考えら 互い ħ に深 る。 しかし高坏型で ń VΑ た遺伝的 影響を与えなが な 6.1 そ な働きと矛盾は 0 方 は で ら境界線 組織形成の 樹木 0 形成 過程 とも 型 Vi 0

- 意識されうるプロセス

る。 もあ 共通し 型の教派 主な手掛 て関与してい O境界線形成に際し かり は たと考えら 神道教派の当事者、 れ て文化的に るの は 先に示した三点であるが、 少なくとも指導的立場にあった人たちの認知に何が影響 継承され たものがどう関与 む Ľ たかは ろんこれだけにはとどまらない 複雑であ り、 各教派 による たかであ であ 違 13

う。

を明記 ス 十条から のは含まれ 「皇上ヲ奉戴シ朝旨ヲ遵守」 \sim 力 八 ラサ ず 七三年八月に教部省は大教院の教会大意を認めたが、 から展開 なっ ń そ も遺 IV 7 13 事 るの 7 V な 伝的に 14 とあ で、 たが、 たも 61 男系を中 相互に強化する方向に作用すると考えら 継承されてきたであろうT のがあるから、 第一条で三条の大旨を終身守るべきことを明記してい 明ら が含まれているから、 か 心とする家族 にキ 神道教派を組織しようとしていた人々にも影響を与えた方針である。 ij Ź ト 教を境界線 のまとまりがここに含まれることも示して ASS的な境界線をめぐる認知にとっ 愛国や天皇崇敬は当然のことになる。 0 ソ これは講社等の活動の原則になった。 に置 れるものばかりであ 1 7 VΔ る。 八条には父兄の る。 三条の教則には て原理的 W 四条に る。 儒教 教えに従 12 「異端邪 神道教派 倫理の 衝突しそうなも 「敬神愛国 継承であ 説 全体で ラ信仰 の中に

かり 宗教に関 知 0 生じうる。 あり すくなろう。 わりの深い 方が 民族とか国籍に いったん組み込まれたことが大きく関わるのではない 宗教史をみ 「汝の敵を愛せ」、 文化的認知のあり n ば よる差別をなくし これらの 「人は皆平等である」といった観念などがそうである。 方のうち、 文化的認知も広 て TASS的なものと衝突しがちな例を挙げ Vi くというような理念も、 く継承され かと考えられる。 ているが、それは体系だった宗教にこう やは h Ť ASSとは ると、 殺され 相 ここで 14 n 7 な b 0 話が すな

だけ という考えを参照する。 な VΣ لح 化的に継承さ 13 うことは、 人文系の どうい 分析システムに 研究でも広く う意味を持つか。 -ム概念は 議 論され リチ よっ t て形成されたであろう代表的 これを検討するに当たり、 る 1 ようにな K 丰 つ た。 ンス K 0) 『利己的な遺伝子』(25) キ ン スタノヴィ スの な三つの認知フレ 3 4 ツ 論を宗教現 لح チ も用 13 う著書に 14 4 象の 7 が Vi 互 理解 たミ ょ Va 0 排 て、 応 A 除 複合体

を究も出てきているが、スタノヴィッチもそうである

化的 組み合 宗教には に継承されたも わ 象にミ 複数 せ 4 の結果と考えることになる。 とい 0 Ξ ム論を応用するに当たっ った特別なミ のは、 4 が 関与して それ自体が生き残りの手段を持 13 ムが るという捉え方である。 あるからだとは考えない。 F ては、 ーキンスのミーム 宗教現象は つという発想がある 「論は、 またどの時代、 ム複合体であるとする 宗教現象に関わるであろうい 生物学の枠を超えて広く議論され どの地域にも宗教 \tilde{O} が ___ 般的 < が うか 存在 で て あ する 61 0) 31 0 Δ は、 つ 文 0 \mathcal{O}

0 る宗教は多産性に に広まりやすい えより、 体系だった教典をもち、 7 シ 13 スは 文書化され 分か 111 お ということになる。 V n ムも遺伝子同様、 て優れる。 Ŕ た教えの すくするため、 それが 教本があり 方が寿命が長 そ 布 これを宗教史に適用してみる 教 れが世代を超えて広がるには、 教化に カリキ 67 -ユラム 際し b 5 ぱ 7 び整っ B ら家族内での 荊 13 5 ている布教や教化の方が複製 ħ なら、 寿命、 教化にとどまる宗教 宣教活動を組 次 多産 0 よう 性、 織 な例を挙げら 複製 的 VŽ 行う の正確さの三つ の正 n よう 確さに優 な宗教が 大衆布教をす 承だけ が n 関わ

坏 型の教派は 日 は 信者は 本以外には 7 減少 傾向にある。 ほとんど広 が そ つ 7 n はここで Vi な V >26 0 また宗教法が変わ 意識 的な認知フ 0 レ たことに大きく影響され 4 びが多く Ö 信者に 共有さ たことも

えなおすと、 文明開化とい 日 本に文化的 う言葉は明治期 に古代から 0 ス 口 継承され] ガ ンと して 7 V4 は特有 る認知シ 0 ステム 表現であ 0) る 一つとみなせる。 が、 洗練された文明形態 維新期に限らずとり \sim \mathcal{O} 志向 わ して捉 1+ 知

た観念を受け 層には 採用 ゎ され 入れる認知の な Vi b やす Ō として呪術的なも Vi 3 あり方と補強しあった例が多い ムと考えら 0 n が排除され る。 9 7 たが、 教派 0 こうしたも 1] ダ 1 層に 0) を は 排除 強い影響を与えたと考えら して 64 くことは 玉 体 -や性: n Vi 0

にも及ぶことに 武田秀章は、 『職道慨言』 化 0 静粛化に で、 明治 神社と教派 が作成されたの なる見解が示されて いつい 神祇官を主導した一人 ても提起していたとしてい が分かれる以前の考え方が述べられているが、 は文久年間と推測しており、 Vi くると言える。(28) である国学者門脇重綾の著作 る。 神職の 維新前における神社や神職 格式を高め るべきことにも言及して 職 門脇の果たした役割から 道慨 Ī 13 のあり方につい 0 41 て、 Vi して、 たと は て述べ V3 たも 武 境 田 0

方 教師制 えたはずであ 要素の 坏 管長制 0 認 型の教派におい 0 度は 知 た み プロ 例 出されたものではなかっ 度による 承は境界線維持に重要な意味をも 同様に適用され セス 教 る30 のうち、 ても、 組織化の過程で内発的に生み出されてい 派全体の統括、 しか 組 当時 たことであるが、 し高坏型ではそれ 織的にも の社会環境により適応するものを優先 た。 教師制 金光教 なされ 度による教 それは結束を固める上で必要であっても、 ぞれの 0 のように管長制度が ねばならなか てい 傘下に た。 派内 そ れゆ 0 ある教会が 0 統合も 0 た。29 たものではなかった。 え指導者層の これ むしろそれ 境界線の 個性 もまた主として て 61 0 認知 強 が結 たと推測される 維持には必要なことであ 11 が T 東に b 0) 樹木型 問題をも 指導層の で ASSと分析的 境界線 あ ń ば の教派にも管長制度や たら 認 の維持の るほ 知形 すよう 成に影響を与 シ つ ステ ため な事 に自発 A \mathcal{O} 文化 件が 0) n は

結び――生じてくる課題―

場の 題を意識したも 本論は、 理論に広 かしてい 宗教研 まりをもたら くには、 のである。 究における諸理論と具体的な宗教史研究 _ れ しうる試みにとって重要になると捉えたからである。 DIT、二重過程理論、 らの理論を宗教研究に適用 31 する際のカスタマイズのような作業が 4 の蓄積とを、 複合体という考え方を導入した 相互にどう関連付けて 他方従 来の豊富な宗教史研 0 は、 いくかという大きな 求め 比較宗教学的 6 n

たら し社会的 坏型 Vi なせる。 に応じて変化 か。 環境は比較的短期間で変化する。 の教派が有 0 の教派に形成され ここでは時間 変わ では宗教史研究で蓄積され n にく するとみなされる。 7 61 VA B た境界線 軸に関わる議論 7 0 VY 、る境界線 長 ば、 く持続しやす 少 その変化は理論的には予測できないが、 は 遺伝的なも ど量的な広がりに関する議 なくとも たことを、 遺伝的に Vi b 一定期間そして一定程度は社会環境に適応したと言える。 こう のは ŏ, 継承された認知と文化的に継承された認 そうで ほとんど変わらないとして した研究 ない の展開 b 論 0 の必要性に関 が 0 ため 具体的にどうい だって 実際の宗教史の Ŕ 1 して二点を述べ ド 11 バ 1 う ツ 知 A É を開か 複合体 クす 0) 協働 0) か 7 Ź などを提 ら、 Oおきたい 13 13 は ょ 変わ りよう 0 しか 7 n

展 お (開を下支えしていたと言えるが、 Vi て高坏型の 広 が n 0 教 間 派 題 は一定の広がりをも はたとえば個 Þ 戦後は 0 3 0 1 明らかに規模が縮小した。 7 A 11 的 た。 なも 新しい 0 が ځ 環境に適応 れほど多様な環境に適応する け しようとした人々 れども高坏型の 0 J 組織の形成に関与して 存 0 在が、 か E 関 高 わ |坏型 る の教派 明 治期 Vì 0 13

会、二〇一八年)を参照。

る。それらが近現代の日本においてどのような広がりを見せているか、これは宗教史の研究から明らかにすべきこ(3) ミーム複合体の個々のミームに目を向けると、国体も惟神、 文明開化も、 別の組織で広がりを得ていることが分か

26

(248)

ての理論的分析と個々の宗教現象の分析とが、 う研究は、まだ草創期の段階である。宗教史の側からのフィ 宗教現象を遺伝子に組み込まれた認知フレー ともに深まっていくことに貢献できると考える。 ムと文化的に継承された認知フレ ードバックが積み重ねられていけば、 ームの相互作用からみてい 宗教全般につい

注

- 神』(弘文堂、二〇一四年)の「第七章 日清戦争期の神宮教と海外神社」を参照。 神宮教は海外でも布教活動をした時期がある。これについては、菅浩二『日本統治下の海外神社 朝鮮神宮・台湾神社と祭
- 教会との深いつながりがある善隣教も諸教に含まれている。神道系の教団には「新教派系」というカテゴリーもある。 天理教は教派神道連合会を離脱したが、現在の文化庁編『宗教年鑑』では諸教に含まれている。また神道実行教に属してい
- 3 合会、 教派神道連合会の沿革については、記念誌編纂委員会編『教派神道連合会結成百周年記念誌 一九九六年)を参照。 いのりとつどい』(教派神道連
- (4) 井上順孝『教派神道の形成』(弘文堂、一九九一年)を参照。
- のいずれをとるかの議論もあったが、双方が採用されたという経緯が述べられている。天皇制と神武創業がともに暦法という時 間を測る尺度にも日本という境界線を刻印するものとして作動することになったわけである。 岡田芳朗『明治改暦 - 「時」の文明開化』(大修館書店、一九九四年)には、改暦のとき、元号と神武天皇即位紀元(皇紀)
- 6 を招くことを憂えた正鐡の指示で一八四七年頃から教化活動が再開された。 と、正鐡が遠島の処分を受けてしばらくは布教を慎み「忍修行」と呼ばれる状態にあったが、妻である男也の活動が門 | 荻原稔『井上正鐡門中・禊教の成立と展開』(思想の科学社、二〇一八年)| は、この経緯を詳しく研究している。それによる -の分裂

- 7 山郁『修験と神道のあいだ-木曽御嶽信仰の近世・近代』(弘文堂、二〇〇七年) の一五七丨 一六二頁を参照。
- (8) 中山慶一『教派神道の発生過程』(森山書店、一九三二年)を参照。
- (9) 鶴藤幾太『教派神道の研究』(大興社、一九三九年)を参照。
- (10) 荻原前掲書参照。
- $\widehat{11}$ 『教派神道の形成』前掲の第七章「平山省斎と神道大成教の形成」を参照。
- $\widehat{12}$ 神官僧侶に依頼ということは、キリスト教式ではできないということである。 キリスト教の布教が認められる前年の明治五年六月二八日の太政官布告第一九二号は、自葬を禁止したものであるが、葬儀は
- $\widehat{13}$ 記念学会紀要』復刊第四三号、二〇〇六年)などを参照。 宗に所属させた。これに関しては宮家準「近現代の山岳宗教と修験道」 明治政府は明治五年九月に太政官布告二七三号により、「修験宗ノ儀自今被廃止」とし、修験宗の寺院を天台宗あるいは真言 神仏分離令と神道指令への対応を中心に」(『明治聖徳
- $\widehat{14}$ 状』(弘文堂、一九九七年)の第一部の議論を参照。 教育制度の整備と宗教政策との関係については、國學院大學日本文化研究所編『宗教と教育 日本の宗教教育の歴史と現
- 15 作用」(『國學院雑誌』一一五―七、二〇一四年)を参照。 金光教におけるこの問題を扱った論文として、藤井麻央「明治中期の宗教政策と神道教派 内務省訓令第九号の金光教への
- $\widehat{16}$ ていく意義については、拙論「宗教研究は脳科学・認知科学の展開にどう向かいあうか」(『宗教哲学研究』第三五号、宗教哲学 コンピュータテクノロジーの発達を大前提としつつ、基本にダーウィニズムを置くような研究である。これを宗教研究に参照し ここで脳認知系の研究と総称しているのは、認知心理学、認知哲学、脳(神経)科学、 詳細は武田道生「『万朝報』による蓮門教攻撃キャンペーン」(『國學院大學日本文化研究所紀要』六三、一九八九年)を参照。 進化心理学、 進化生物学などであり、
- 18 Robert Boyd and Peter J. Richerson, Culture and the Evolutionary Process, University of Chicago Press, 1985
- 19 ヒトの合理性』みすず書房、二〇〇八年。 Keith E. Stanovich, The Robot's Rebellion: Finding Meaning in the Age of Darwin, University of Chicago Press, 2004. ス・E・スタノヴィッチ(椋田直子訳・鈴木宏昭解説)『心は遺伝子の論理で決まるのか −二重過程モデルでみる
- 20 **國學院大學日本文化研究所編『〈日本文化〉はどこにあるか』(春秋社、二〇一六年)を参照。**
- $\widehat{2}\widehat{1}$ Eric Hobsbawm & Terence Ranger, eds., The Invention of Tradition. Cambridge University Press, 1983 必参照。 同

27

の邦訳はエリック・ホブズボウム他編(前川啓治他訳)『創られた伝統』紀伊國屋書店、一九九二年。

28

(250)

- 22 神事もある。その面ではゆるやかな連合体のようであるが、他方では神社本庁からは、皇室崇敬、神社の尊厳性、日本人として 歴史をもつ神社も包括されている。祭式は標準的なものがあるが、神社独自のものもある。特殊神事と呼ばれるその神社独自の が絶えず示されている。 あるべき姿というような事柄に関する方針が各神社庁、あるいは神社新報を通して伝えられる。神社本庁として守るべき境界線 各神社と神社本庁との関係は仏教宗派における本山と各寺院との関係とは異なる原理である。神社本庁は戦後できたが、古い
- New York: Appleton-Century-Crofts という書によって、 争・逃走)という語を造った。アドレナリンと結びついた自動的に働く神経組織に着目したものだが、 Changes in Pain, Hunger, Fear and Rage: An Account of Recent Researches into the Function of Emotional Excitement キャノン(Walter Bradford Cannon)はホメオスタシス理論の提唱でも知られるが、一九一五年に「fight and flight」(闘 彼の考えは広く知られるようになった。 一九二九年刊行の Bodily
- 2005 などを参照。 dations of Evolutionary Psychology," in D. M. Buss, ed., The Handbook of Evolutionary Psychology, Hoboken, NJ: Wiley, グールドによるものなど、いくつか批判もある。トゥビーらの議論については、J. Tooby and L. Cosmides, "Conceptual Foun-(John Bowlby)、トゥビーとコスミデス(John Tooby, Leda Cosmides)らの議論が日本でも知られているが、スティー EEAは Environment of Evolutionary Adaptedness のイニシャリズムである。EEAについてはジョン・ボールビィ
- 己的な遺伝子』紀伊國屋書店、 Richard Dawkins, The Selfish Gene, Oxford University Press, 1976. 一九九一年。 邦訳はリチャード・ドーキンス(日高敏隆他訳)『利
- 現地に教師もいたことが知られる。これについては拙論「教祖没後の神理教の地域的展開」(『日本文化と神道』第3号、所収) を参照。また戦前の朝鮮半島における教派神道の活動に着目した研究として、権東祐「教派神道の朝鮮布教からみる近代神道の 高坏型の教派においてもまったく国外への布教がなされなかったわけではなく、神理教などは戦前朝鮮半島において活動し、 -神道修成派・黒住教・神宮教を事例に」(『宗教研究』三九一、二〇一八年) がある。
- 会、二〇〇五年)を参照。 武田秀章「明治神祇官政策の一前提--門脇重綾『職道慨言』をめぐって」(『神道宗教』第一九九・二〇〇号、 神道宗教学
- 三ツ松誠編『花守と介次郎 実行教の柴田花守は文明開化にそった方針を明確に持っていたことを、三ツ松誠が『開化古徴』の解題において述べている。 -明治を担った小城の人びと』(佐賀大学地域学歴史文化研究センター、 二〇一六年)の八一一

二頁を参照。

- 年の神官教導職分離が祭教学の分離をもたらしたにもかかわらず、教派と祭祀、学事に関わりがあったことを示すものとしてい る。武田幸也『近代の神宮と教化活動』(弘文堂、二〇一八年)の第五章「明治後期の神宮奉斎会と皇典講究所」を参照。 館本科卒業生、皇典講究所学階証を有するものなどに試験の一部あるいは全部を免除していることを指摘する。これは一八八二 時の黒住教、神宮教、大社教、神道禊派が教師資格の認定にあたって、官国幣社の神職としての経歴を有するものや、神宮皇學 教派の教師養成と皇典講究所の関わりについて、武田幸也は一八九五年に成立した各教派の教師検定条規に注目している。当
- 跡と歴代内局の立場-これは金光教内において「昭和九・十年事件」と呼ばれていることである。これについては佐藤光俊「管長罷免要求運動の軌 ―昭和九・十年事件史考」(『金光教学』二一、一九八一年)などを参照。
- になった。 含めた例がある。 典型的なものである。「かんながら」は神社神道においても重要な観念になっている。また惟神教など、まさにそれを教団名に 国体は戦前のさまざまな団体において、まさにキーワードの位置を占めた。それを前面に出したものとしては国体明徴運動が 文明開化という言葉は福澤諭吉が『文明論之概略』(一八七五年)で用いて以来、 広く社会で用いられるよう

Two Processes Which Were Concerned with Making Boundaries around Shinto Sects

INOUE Nobutaka

The formation of sectarian Shinto in the Meiji era was promoted primarily by religious policies of the Meiji government. However, the formation of each sect was realized based on various religious ideas and thoughts, rituals, practices and organizing principles transmitted in Japan up to that point.

I have previously suggested that the forms of organization within sectarian Shinto can be categorized into two models, namely, the *takatsuki* ("offering-stand") model, and the "tree" model. In this paper I place primary focus on the *takatsuki* model. In analyzing the boundaries between sects of this type, I introduce recent research in neuroscience and cognitive science to consider the effect of cognition transmitted genetically and culturally on the inner-outer division of the organization, focusing on the class of group leaders and core members.

Influential cognitive frames relating to culturally transmitted elements include differences between Shinto or Buddhism, whether the teachings are original to Japan or not, judgments as to whether the religion was viewed as suitable for a cultivated society or not, and others influenced by Japan's cultural inheritance. At the same time, I suggest that unconscious, genetically inherited cognitive processes also worked to fortify the unity of believers. While referring to the findings of research in neuroscience and cognitive science which have had influence on the humanities since the late twentieth century, I also analyze the dynamism of fusion and exclusion characterizing sect Shinto of the *takatsuki* model.